
上海晨光文具股份有限公司 

2024年8月投资者关系活动记录表 

证券简称：晨光股份 证券代码：603899 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访 

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      □其他（ ） 

参与单位名称 申万宏源、中信证券、中金公司、浙商证券、汇丰证券等40家机构 

时间 2024年8月28日 

地点 现场会议 

公司接待人员姓名 董事长陈湖文 总裁陈湖雄 财务总监汤先保 董事会秘书白凯 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

【公司介绍】 

2024年上半年，外部环境错综复杂，国内有效需求不足，消费

者消费偏好、购买习惯和消费场景持续变化。公司以战略的确定性

应对市场的不确定性，实现营业收入 110.51亿元，同比增长 11%；

实现归属于上市公司股东的净利润 6.32亿元，同比增长 4.7%。传

统核心业务保持行业龙头地位，新业务晨光科力普和九木杂物社保

持稳定增长。去除合并抵消的影响，上半年传统核心业务同比增长

9%，新业务同比增长 12%。晨光科力普实现营业收入 61.2亿元，同

比增长 11%。九木杂物社实现营业收入 6.9 亿元，同比增长 22%。

晨光科技实现营业收入 4.8 亿元，同比增长 28%。截止 6月底，九

木杂物社在全国拥有 671家门店，上半年净新增 53 家。与此同时，

公司积极拓展国际市场，运用数字化工具赋能组织，推动组织升级

与变革，核心竞争力进一步提升。 

 

【问答环节】 

1、上半年晨光表现较强的业绩韧性，在产品力提升方面，公司

做了哪些事情？ 

答：公司以消费者为中心，以爆款思路开发产品，优化产品结

构，开发培育高品质、强功能产品，提高必备品上柜率。进一步拓

展品牌阵营、丰富产品线，调结构，促增长。 

 



2、在产品开发过程中，如何确保更有效的产品能够积累和留

存，并扩大产品池？ 

答：在聚焦品类后，产品开发更精准，反应更快，可以明显提

升产品开发的效率。并非一年一定要开发多少产品，核心在于能否

推出更多的爆款。数字化的应用提高了精准度、灵敏度和满意度，

对产品开发有明显帮助。 

 

3、聚焦经典畅销一盘货的效果如何？ 

答：2024年聚焦重点品类的策略，效果是比较好的。过去渠道

考虑的是如何销售给零售终端，现在要求精耕细作，不仅要 sell 

in 还要 sell out。公司帮助终端锁定重点品类、选对货、做好陈

列，改善效果明显，但现在规模还不是特别大，毕竟还是要投入人

力和物力，需要持续的推进。 

 

4、这几年渠道有哪些变化？ 

答：传统校边商圈仍占主导地位，其他类型的商圈和线上销售

增速更高，销售终端形式多样化，销售渠道多元化，渠道升级和渠

道竞争愈加明显。 

 

5、对于终端数量变化，公司怎么看？ 

答：过去几年一些终端的关店，有经营能力差的原因，有疫情

的原因，有城市规划的原因，近两年基本保持稳定。公司正积极推

进渠道转型，聚焦重点终端，头部大店的经营质量更高，对所在区

域有明显拉动效应。公司传统核心业务的销售不仅依赖于 7万家终

端，还包括线上渠道以及其他新渠道。 

 

6、九木杂物社全年开店计划以及如何实现盈利提升？ 

答：九木杂物社今年继续保持 100家以上的开店速度。今年会

继续在产品组合、精细化运营以及消费者洞察及服务等方面提升，

形成持续的人、货、场检核机制。线上公域电商和私域社群运营持

续提升，不断提升会员数量和复购率。产品开发会聚焦高客单、高

复购率的品类。 

 

7、上半年科力普的增长有一些降速，利润率也有一些压力，管

理层怎么判断科力普未来的增长中枢？ 

答：科力普在顺应政府采购阳光化、公开化、透明化要求的同

时，兼顾企业提高采购效率、降低非生产性办公及行政用品采购成

本的需求，聚焦发展四大业务板块，办公一站式、MRO工业品、营

销礼品和员工福利。未来科力普的增长，首先会考虑健康、持续的



增长，在利润增长的前提下，考虑每年收入的增长。 

 

8、科力普上半年股权激励对利润的影响？ 

答：基于未来长期发展和治理、构建长效激励机制及充分调动

管理层、核心员工积极性的需要，上半年晨光科力普进行了增资扩

股，包含员工股权激励和实际控制人增资两部分。员工股权激励的

相关股份支付费用计入当期管理费用 4,652万元。 

 

9、国际化规划、海外业务的进展和考虑？ 

答：现在的国际化规划，不是简单去做国际贸易或者卖点货，

更多的是考虑中长期的投入，包括建立渠道、建立品牌、建立团队，

包括产品要有一定的差异化，每个国家其实还是有一定差异的，做

的深度会比较深一点。这个过程需要花一定的时间打基础，目前基

数还比较小。 

 

10、回购的主要考虑？ 

答：公司回购的策略是基于理性和实际能力，维护股价的稳定，

增强投资者信心，用实际行动表示公司管理层对公司未来持续稳定

发展的信心和对公司价值的认可。 

 

11、教培行业的变化是否为公司带来新的机会？ 

答：教培行业的变化可能会促进文具消费的提升。公司将关注

这一领域的恢复程度，以便抓住潜在的市场机会。公司将继续探索

与教育培训相关的周边产品，以支持业务增长。 

 

【会议总结】 

今年的市场环境总体上来说是很有挑战的，上半年公司的基本

盘保持了稳定的增长。接下来还需要我们各方共同努力。公司会一

如既往的努力奋斗，坚持长期主义，做难而正确的事情，积极推进

公司战略落地，推进公司可持续发展，持续为股东创造价值。感谢

各位投资者的持续支持和关注。 

 

 

 


